

## *Saviez-vous que...*



Les objets inanimés, une roche par exemple, ne disposent pas de libre arbitre. Si la roche bouge, c'est nécessairement dû à des forces extérieures. Quant aux êtres animés, ils auraient la possibilité de prendre des décisions, de faire des choix. Mais est-ce simplement une illusion? Nos comportements ne seraient-ils pas étroitement dictés par notre bagage génétique, notre vécu et notre environnement?

Pour les tenants du déterminisme, rien n'est dû au hasard; tout est prédéterminé. En 1963, le météorologue Edward Lorenz disait que le battement d'ailes d'un papillon à une extrémité de la Terre pouvait influencer sur le climat à l'autre extrémité. Un tout petit changement s'amplifierait progressivement et provoquerait, à long terme, des changements énormes. Mais des scientifiques sont plutôt d'avis que loin de s'amplifier, l'effet initial devient de moins en moins significatif au point de devenir nul. Il en va ainsi des ondes sonores; à une certaine distance, le son devient imperceptible.

Des expériences scientifiques ont démontré qu'une activité cérébrale inconsciente précède notre prise de décision consciente. Peut-on parler de libre arbitre si l'étape initiale de nos décisions est inconsciente?

Libre arbitre ou déterminisme; peut-être que la réalité se situe entre ces deux extrêmes. Certains sont d'avis que, peu importe l'origine de la prise de décision, notre état conscient nous permet de changer de cours, de faire une analyse coûts-bénéfices avant de prendre consciemment la décision finale. Même si notre cerveau prépare inconsciemment nos décisions, il nous laisserait jusqu'au dernier moment un droit de véto, nous permettant ainsi d'éviter de prendre une décision inacceptable et de choisir un comportement plus approprié.

Si l'être humain n'avait pas un certain degré de libre arbitre, comment pourrait-il être responsable d'avoir de bons ou de mauvais comportements. La responsabilité individuelle est le fondement de plusieurs religions. S'il n'y avait pas de libre arbitre, pourrait-on tenir le criminel responsable de ses actes?

*... nous n'agissons pas aussi librement que l'on pense.  
...nos choix sont fortement influencés par notre bagage génétique et social.*